
Teleférico en el Caracol: 
Minvu busca acortar 
plazos para su ejecución

Royalty Minero: 
12 comunas de 
Biobío aún no 
reportan gastos 

REGISTRO SE ENMARCA DENTRO DEL FONDO DE EQUIDAD TERRITORIAL (FET)

Doce comunas de la Región del 
Biobío no han reportado gastos de 
recursos asociados a la ley de 
Royalty Minero. Específicamente 
el registro se enmarca dentro del 

Fondo de Equidad Territorial 
(FET) destinado a compensar las 
brechas presupuestarias existentes 
entre los municipios. Esto según 
datos proporcionados por la 

Subdere en el segundo reporte de 
gastos enviados al Congreso 
Nacional. 
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ENFOQUE
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Historia y Ciencias Sociales.UCSC

La digitalización está transfor-
mando profundamente el ejercicio 
profesional en el ámbito del Traba-
jo Social, ya que modifica la forma 
en que se accede, gestiona y utili-
za la información relevante para el 
manejo de casos y la toma de de-
cisiones. Por ejemplo, las herra-
mientas tecnológicas, como bases 
de datos digitales y sistemas de 
gestión de información, facilitan la 
organización y actualización de 
registros, aumentando la eficien-
cia en el seguimiento de casos y la 
intervención social. 

También el uso de plataformas 

cia que permita entender sus limi-
taciones y sesgos inherentes, y 
evaluar sus implicaciones éticas. 

Cabe destacar que los princi-
pios éticos fundamentales en el 
uso de la tecnología en el Traba-
jo Social incluyen la confidencia-
lidad, la privacidad, el consenti-
miento informado y la equidad 
en el acceso a los servicios. La 
equidad digital es un aspecto cru-
cial, debido a las barreras de ac-
ceso generadas por desigualda-
des socioeconómicas o la falta 

de recursos tecnológicos, lo 
que podría resultar en la ex-

clusión de personas de cier-
tos servicios digitales, como ocu-

rrió durante la pandemia de Co-
vid-19. 

Por lo tanto, los profesionales 
deben considerar estas desigualda-
des al diseñar y ofrecer servicios di-
gitales a la población usuaria. En 
ese contexto, los derechos a la pri-
vacidad, a la información y a la 
educación digital son pilares fun-
damentales que deben ser respeta-
dos en el uso de las tecnologías en 
el Trabajo Social, contribuyendo a 
la construcción de una sociedad 
más justa e inclusiva.

textos de mayor vulnerabilidad. 
La confidencialidad en entornos 
virtuales es otro aspecto crucial, 
que requiere la adaptación a nor-
mativas de privacidad y un uso 
seguro de la información alma-
cenada en plataformas digitales. 
La implementación de estos siste-
mas debe llevarse a cabo bajo es-
trictos protocolos de seguridad 
para evitar accesos no autoriza-
dos y proteger la confidenciali-
dad de los datos sensibles gestio-
nados por los servicios sociales. 
Así, se destaca la necesidad 
de que los profesionales del 
trabajo social adquieran, 
desde su formación, competen-
cias sólidas en habilidades digita-
les, que van desde el manejo de re-
des sociales hasta el uso de soft-
ware especializado para la gestión 
de datos. En el caso de las herra-
mientas de inteligencia artificial 
en el ámbito del trabajo social han 
permitido la identificación de pa-
trones de comportamiento, la 
evaluación de riesgos, la oportu-
na sistematización y mejorar la 
precisión y la rapidez en la toma 
de decisiones. Sin embargo, esto 
también requiere una transparen-

digitales y aplicaciones facilita la 
interacción inmediata entre tra-
bajadores sociales y usuarios, a tra-
vés de videollamadas y aplicacio-
nes que monitorean el bienestar 
en tiempo real. Además, las redes 
sociales se han convertido en he-
rramientas clave para campañas 
de concientización, socioeduca-
ción y el fortalecimiento de redes 
de apoyo comunitario. 

No obstante, la digitalización 
en el Trabajo Social plantea desa-
fíos éticos, como la protección de 
la privacidad de los datos de las 
personas, especialmente en con-

Desafíos del Trabajo 
Social en la era digital

DR. MATThIAS ERLANDSEN  
Investigador en Relaciones Internacionales 
Centro Estudios Europeos UdeC

El alto al fuego entre Israel y Hez-
bolá alcanzado esta semana es una 
decisión que fortalece la posición 
de Israel en el conflicto actual y su 
compromiso con la seguridad de sus 
ciudadanos. Este acuerdo, alcanza-
do con el apoyo de Francia y EEUU, 
permite a Israel reestructurar su 
fuerza militar —hasta ahora distri-
buida entre siete frentes— y con-
centrarse en la lucha contra el gru-
po terrorista Hamás en Gaza. Sin 
embargo, esto se produce en un con-
texto regional complejo marca-
do por incidentes como el ase-
sinato del rabino Zvi Kogan 
en los Emiratos Árabes Unidos, 
lo que podría tener ecos en la esta-
bilidad regional. 

La reconcentración de esfuerzos 
de Israel en Gaza es esencial para ga-
rantizar la seguridad de los ciudada-
nos israelíes que viven bajo el cons-
tante peligro de ataques de Hamás, 
y para la población judía en general 
alrededor del planeta, que se ve ame-
nazada por Irán. 

Desde una perspectiva diplomáti-

Israel ha dejado claro que su lucha 
no es contra la población civil de 
Gaza, sino contra un grupo terroris-
ta que utiliza a esa población como es-
cudo humano. Un alto al fuego soste-
nible requerirá la desmilitarización de 
Hamás y un compromiso real por par-
te de sus líderes. El acuerdo con Hez-
bolá es un paso hacia la estabilidad, 
pero la paz dependerá de la voluntad 
de las partes de abandonar el terroris-
mo y aceptar la coexistencia.

ca, el alto al fuego muestra que Israel 
está dispuesto a tomar medidas para 
desescalar conflictos cuando exis-
ten garantías claras de seguridad, en 
un gesto de que Israel busca estabi-
lidad y paz, pero no a expensas de la 
seguridad de sus ciudadanos y en 
general de la población judía. 

No obstante, el asesinato de Kogan 
introduce una nueva dimensión al 
escenario geopolítico, como un re-
cordatorio de la vulnerabilidad de 
las comunidades judías en el extran-

jero y la necesidad de redoblar es-
fuerzos para protegerlas. 
Como líder comunitario y sím-

bolo de la creciente presencia 
judía en el Golfo tras los Acuerdos de 
Abraham, su muerte plantea desa-
fíos tanto para la seguridad como 
para las relaciones bilaterales. Si se 
confirma la implicación de Irán, esto 
podría escalar las tensiones y com-
plicar la ya delicada relación entre el 
Golfo e Israel. Este crimen también 
podría impulsar una mayor coopera-
ción en inteligencia en seguridad en-
tre ambos países. 

Un alto al fuego 
sostenible requerirá 
la desmilitarización 
de Hamás y un 
compromiso real por 
parte de sus líderes. 

El complejo escenario 
de Israel

La banda de rock y me-
tal Iron Maiden llevó a 
cabo su segundo concier-
to consecutivo en el Esta-
dio Nacional de Santiago, 
donde completó una suma 
superior a los 120 mil es-
pectadores tras ambas jor-
nadas. Los fans chilenos 
dejaron miles de comenta-
rios en redes sociales. 
 
 
Macanudo  
@IgnacioSW2001 
Me da esperanza que Chile 
vuelva a ser metalero gra-
cias a Iron Maiden. 
 
 
Luis Felipe Torres  
@lftorrescamilo 
Si hicieran un tercer con-
cierto, se llena por tercera 
vez el nacional. Chile tiene 
una devoción por Iron Mai-
den, cosa que no pasa con 
ninguna otra banda. ¡Up 
the Irons! 
 
 
Bastián Cifuentes Araya 
@artistaenojado 
IRON MAIDEN EN CHILE 
La banda británica Iron 
Maiden se presentó dos ve-
ces en el Estadio Nacional 
ante más de 120 mil espec-
tadores, en el marco de su 
gira mundial “The Future 
Past World Tour”. 
 
 
Nicolás  
@mikeguaton 
Me encanta lo transversal 
del público de Iron Maiden 
en Chile. ¡El vínculo de la 
banda con nuestro país es 
maravilloso! 
 
 
Nicolás Alonso  
@NicolasAlonsoMC 
Nuevamente lleno el nacio-
nal en la segunda fecha de 
Iron Maiden. ¿Habrá otro 
grupo de metal que logre 
esto acá en Chile? Dentro 
del género solo Metallica y 
Black Sabbath los vería ca-
paz.
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EDITORIAL

Desde hace varios años, principalmente poste-
rior al estallido social a la pandemia, la pre-
sencia de microbuses, luego de las 21:00 ho-
ras, es escasa en el Gran Concepción. Eso ha 

significado una gran cantidad de reclamos de parte de 
usuarios y usuarias, en su mayoría trabajadores y traba-
jadoras del comercio, quienes ven con preocupación que, 
tras la hora de salida de sus labores, en algunos casos, 
quedan a la deriva sin transporte público. 

Luego, tras la entrada en vigencia del Perímetro de Ex-
clusión, en enero de este año, se pensó que dicho pro-
blema se podría superar y se aseguró, por parte del Mi-
nisterio de Transportes, que se exigiría el cumplimien-
to de la frecuencia a las líneas de micros. 

Teniendo presente esa situación, y otras en el mis-
mo contexto, es que Transportes realizó una serie de 
anuncios relativos al funcionamiento de las 36 líneas 
que prestan servicio en el Gran Concepción. En fun-
ción a lo anterior, se proyecta un cambio en el plan de 
operaciones en cada uno de los servicios que prestan 
las líneas a partir de este 1 de diciembre, lo que signi-
fica que a contar de esa fecha habrá un refuerzo en di-
ferentes sectores, los que están focalizados en los ho-
rarios tarde-noche. Así, las principales modificaciones 
serán la exigencia de mayor cantidad de salidas de bu-
ses después de las 21 horas, lo que significará un alza 

Evaluación al  
transporte público

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Peligros de la  
silenciosa depresión 
 
Señora Directora: 

En Chile, alrededor del 7% de la po-
blación vive con depresión, aunque 
esta cifra probablemente sea mayor 
debido a la falta de notificación de ca-
sos y al temor de muchas personas a 
buscar ayuda en salud mental. Esto 
puede explicarse, en parte, por las ba-
rreras de acceso a la atención y el estig-
ma asociado a las patologías psiquiá-
tricas. Sin embargo, los estereotipos en 
torno a la depresión invisibilizan sus 
múltiples formas de manifestarse, 
creando un imaginario social que es-
tandariza el sufrimiento humano. En 
un mundo de altas exigencias, la de-
presión no siempre se refleja en un 
abandono total de las actividades o en 
una tristeza constante. Muchas perso-
nas con depresión siguen cumpliendo 
con sus responsabilidades, responden 
a demandas sociales y mantienen rela-
ciones, aunque esto implique un alto 
costo emocional, a menudo invisible 
para los demás. Aquello implica un 
desgaste significativo que intensifica 
sentimientos de aislamiento, desespe-
ranza y agotamiento. Por eso, es funda-
mental comprender que el sufrimiento 
tiene múltiples razones y expresiones, 
y no debe estandarizarse. 

Las relaciones humanas juegan un 
papel crucial en este contexto. Acom-
pañarse desde la empatía, sin juicios ni 
expectativas, es esencial para superar el 
aislamiento que muchas personas con 
depresión sienten. Escuchar, validar 
emociones y respetar los tiempos de 
cada persona son clave para fortalecer 
las conexiones humanas y crear espa-
cios seguros donde las personas pue-
dan sentirse comprendidas. 

Como sociedad, debemos abando-
nar los estereotipos que reducen la de-
presión a un solo tipo de experiencia, 
aceptar que sentirnos mal forma parte 
de la vida y que no siempre debemos es-
tar bien para continuar con nuestras 
metas. 

 
Daniela Mardones Gutiérrez 
Universidad San Sebastián 
 
Reinventarse a los 50 
 
Señora Directora: 

Emprender después de los 50 puede 
ser desafiante, pero es una oportunidad 
única para aprovechar la experiencia y 
conocimientos acumulados. A esta 
edad, muchos descubren que es el mo-
mento ideal para emprender con pro-
pósito y enfoque. De hecho, según el 
Global Entrepreneurship Monitor 
(GEM) realizado en Chile por la Univer-

sidad del Desarrollo, uno de cada cinco 
chilenos mayores de 50 años lidera un 
emprendimiento en etapa inicial. Ade-
más, la CEPAL destaca que iniciar un 
negocio a esta edad aumenta un 70% 
las probabilidades de éxito, en compa-
ración con etapas más tempranas. 
¿Por qué? Las personas mayores de 50 
cuentan con ventajas clave: una vasta 
experiencia en su sector, una red de 
contactos consolidada y la madurez 
para tomar decisiones estratégicas. Es-
tas fortalezas facilitan el acceso a in-
versionistas y permiten aprovechar 
oportunidades con mayor seguridad y 
claridad. Si bien hay retos, como la 
adaptación a las nuevas tecnologías, 
emprender en esta etapa de la vida es 
una oportunidad estratégica para re-
descubrirse y generar un impacto posi-
tivo en la sociedad. Además, represen-
ta una excelente ocasión para crear 
equipos multigeneracionales, inte-
grando a talentos jóvenes en empren-
dimientos liderados por personas con 
experiencia, lo cual potencia la innova-
ción y el aprendizaje mutuo. Empren-
der a los 50, no solo significa iniciar un 
negocio, sino también revitalizar la 
vida profesional y personal con un 
nuevo sentido de propósito, 
 
Gloria Tironi Directora de G100 y fun-
dadora de Puelche HC

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

del 30% en días laborales y de un 28% los fines de se-
mana y festivos se incrementa en 28% las salidas de bu-
ses. Esto implicará que todas las empresas -las 36 Lí-
neas de taxibuses- tendrán salidas después de las 10 
de la noche desde sus terminales, lo que significa que 
en el centro de Concepción habrá Transporte Público 
hasta aproximadamente las 23 horas.“Hoy día podemos 
decir que vamos a aumentar en un 30% las salidas des-
de las 21 horas en adelante. Esto significa, estamos ha-
blando de días hábiles, significa aproximadamente 
cerca de 60 salidas nuevas, adicionales, que se van a rea-
lizar en todos los servicios del transporte público en 
la Concepción”, sostuvo a Diario Concepción el sere-
mi de Transportes, Héctor Silva. 

También, la autoridad regional de Transporte agregó 
que se han iniciado procesos sancionatorios contra 2 Lí-
neas por reiterados incumplimientos en sus planes de 
operaciones. Se trata de Géminis Sur y Vía del Sol, pro-
cesos que podrían terminar con el fin de sus contratos 
y, por lo tanto, con la cancelación de sus servicios, dijo 
Héctor Silva. 

En ese mismo sentido, Diario Concepción también ha 
sido testigo de los constantes reclamos de pasajeros y 
pasajeras por la falta de frecuencia de máquinas por la 
noche. Es por ello que no suena desconocido que la au-
toridad adopte medidas por incumplimiento.

Hay reclamos de parte de 

usuarios y usuarias, quienes ven 

con preocupación que, tras la 

hora de salida de sus labores, 

quedan, en algunos casos, a la 

deriva sin transporte público.

¡
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Royalty Minero: 12 comunas de 
Biobío aún no reportan gastos de 
recursos provenientes del Fondo

DESDE EL FET

Doce comunas de la Región del 
Biobío no han reportado gastos de 
recursos asociados a la ley de Royal-
ty Minero. Específicamente el re-
gistro se enmarca dentro del Fondo 
de Equidad Territorial (FET) desti-
nado a compensar las brechas pre-
supuestarias existentes entre los 
municipios. 

Esto según datos proporcionados 
por la Subsecretaría de Desarrollo 
Regional y Administrativo (Subde-
re) en el segundo reporte de gastos 
enviados al Congreso Regional.  

En detalle, los municipios que 
aún no reportan son Antuco, Ca-
brero, Coronel, Lebu, Mulchén, Na-
cimiento, Negrete, Penco, Quille-
co, Santa Bárbara, Tomé y Yumbel. 
Entre estas 12 comunas, los montos 
transferidos alcanzan los $2 mil 
871 millones.   

 
Financiamiento  

Cabe señalar que durante abril 
constó de $7 mil 348 millones el fi-
nanciamiento entregado a 30 muni-
cipios de la Región, en la primera 
transferencia en el marco de la Ley 
de Royalty, correspondiente al 2024, 
y que son fondos puente, bajo la na-
turaleza de aportes únicos y extraor-
dinarios, para ser distribuidos entre 
las municipalidades beneficiarias 
de los referidos recursos.  

Vale recordar que en Biobío sólo 
son 30 comunas, de 33, las que reci-
ben el financiamiento relacionado 
con esta normativa, ya que Concep-
ción, Talcahuano y San Pedro de la 
Paz no son parte.  

Al respecto, en conversación con 
Diario Concepción, la subsecretaria 
de Desarrollo Regional, Francisca 
Perales, explicó que “son recursos de 
libre disposición para los munici-
pios, de tal manera de que cada co-
muna pueda determinar en qué 
quiere utilizar los recursos, en fun-
ción de sus necesidades y que no 
sean recursos que tengan predeter-
minados por parte de ni el Congre-
so ni el Gobierno”. 

Sólo 30 de las 33 comunas de la Región reciben el aporte. 
Concepción, Talcahuano y San Pedro de la Paz están fuera del plan.

como en proyectos de inversión, en 
proyectos de carácter social. Y eso 
nos parece bastante importante 
destacar, porque los recursos del 
Royalty están pensados particular-
mente como una compensación ha-
cia la sociedad chilena a propósito 
de la actividad minera y por eso se 
determinó que se pudieran distri-
buir en todo el país y no solamente 
en las comunas donde se produce la 
minería del cobre”, complementó 
la subsecretaria.  

Es importante destacar que Sub-
dere informará a Contraloría sobre 
aquellos municipios que no reporta-
ron sus modificaciones presupues-
tarias y ejecución de gastos, tal como 
determinó este ente en el instructi-
vo enviado el 7 de junio de 2024 a las 
comunas. 

 
Nacional 

Respecto a los gastos ejecutados, 
161 de los 300 municipios beneficia-
dos por el Fondo de Equidad Terri-
torial han reportado la información 
-equivalente a un 53,7% de los mu-
nicipios beneficiarios-. Estos son 66 
municipios más de los que reporta-
ron en el primer informe. 

Según los datos informados por 
los municipios, un 21,2% de los fon-
dos transferidos por FET han sido 
ejecutados. De estos, un 37% corres-
ponde a iniciativas de inversión; un 
26% a bienes y servicios de consumo, 
un 20% a transferencias corrientes, 
un 11% en la adquisición de activos 
no financieros, un 5% en gastos de 
personal y un 1% en otras cuentas.

Aníbal Torres Durán 
anibal.torres@diarioconcepcion.cl

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Respecto a los gastos 
ejecutados, 161 de los 300 
municipios beneficiados por 
el Fondo de Equidad 
Territorial han reportado la 
información.

A nivel nacional 

“Nos interesa dar cuenta de que hay algunas comunas que ya están 
utilizando los recursos como en proyectos de inversión, en proyectos 

de carácter social”. 
Francisca Perales,  subsecretaria de Desarrollo Regional.“ ”

Sobre los reportes, la subdere se-
ñaló que “lo que hemos hecho es 
fortalecer los mecanismos de trans-
parencia (...) se generaron instructi-
vos para todos los municipios para 
poder utilizar y ahí hay una diversi-
dad de materias dentro de los cua-

les se han utilizado, algunos han 
trabajado en materia de temas so-
ciales, ayudas sociales”.  

Asimismo, Perales enfatizó que 
las principales instituciones fiscali-
zadoras de los municipios en el uso 
de los recursos del Royalty son los 

concejos municipales, ya que los je-
fes comunales requieren la aproba-
ción de la instancia para utilizar 
aquel financiamiento.  

“A nosotros nos interesa dar cuen-
ta de que hay algunas comunas que 
ya están utilizando los recursos 



Política
Diario Concepción Sábado 30 de noviembre de 2024 5

En dependencias 
del mismo

EN EL BIOBÍO

Rodrigo Díaz, gobernador re-
gional del Biobío, y Sergio Giaca-
man, su sucesor electo, iniciaron 
el proceso de traspaso de mando. 

Esto luego de una reunión en el 
Gobierno Regional, donde “am-
bas autoridades enfatizaron la 
importancia de llevar adelante 
este proceso con “amistad cívica” 
y priorizando a las personas”, se 
señaló desde la institución. 

“Mi convicción democrática y 
mi amor por el proceso de descen-
tralización me llevan a poner to-
das nuestras capacidades para 
hacer un traspaso de mando con 

Gobernador regional: Díaz 
y Giacaman comienzan 
proceso de traspaso
“Queremos que a la región le vaya bien, y veo que esa voluntad estuvo 
presente en la conversación”,  expresó la autoridad electa.

toda la información que requiera 
el gobernador recién elegido por 
la ciudadanía”, declaró Díaz. 

Por su parte, el gobernador elec-
to Sergio Giacaman valoró la dispo-
sición mostrada durante la reunión. 
“Nosotros somos habitantes de la 
Región del Biobío, con una fuerte 
vocación de servicio público. Que-
remos que a la región le vaya bien, y 
veo que esa voluntad estuvo pre-
sente en la conversación”, señaló. 

Asimismo, Díaz detalló que su 
equipo de confianza saldrá para 
dar paso a la incorporación de 
los nuevos profesionales que ocu-
parán sus cargos. “El administra-
dor, jefes de gabinete, jefes de co-

 FOTO: GORE

municaciones y jefes de división 
presentarán su renuncia como 
corresponde“, sentenció. 

Finalmente, la futura autoridad 
del Biobío remarcó que “no so-
mos continuidad del gobierno de 
Rodrigo Díaz, todo lo contrario, 
pero valoro la disposición mostra-
da y creo que eso es muy valioso”. 

Cabe recordar que las nuevas 
máximas autoridades de cada 
una de las regiones, asumirán el 6 
de enero de acuerdo a lo estable-
cido en la ley. Su administración 
dura cuatro años.

La diputada María Candelaria Aceve-
do, junto a la ONG Alimentando Perri-
tos Hualpén, presentó un proyecto de 
ley que busca crear un Registro Nacio-
nal de Maltratadores de Animales. 

Entre los puntos centrales de esta ini-
ciativa, están la prohibición de adquirir 
o adoptar animales, como también el 
ejercer cualquier empleo, profesión u 
oficio vinculado al cuidado de estos. 
Además, considera la obligatoriedad, 
para quienes comercialicen mascotas u 
organizaciones relacionadas, de con-
sultar este Registro, negándose a vender 
o transferir la propiedad de un animal 
a cualquier persona que esté incluida 
dentro del mismo. 

Acevedo explicó que esta modifica-
ción a la llamada Ley Cholito, aplicaría 
para “cualquiera sea la situación en la 
cual tenga que ver este maltrato. Ya sea 
por no haber cumplido con las necesi-
dades fundamentales del animal que 
tienes a tu cargo, en el sentido de la zoo-
filia; en el sentido de tirar los animales 
a la calle; etcétera. Todo lo que tenga 
que ver con el maltrato de animales”. 

Por su parte, Bastián Monasterio, 
presidente de la ONG Alimentando Pe-
rritos Hualpén, comentó que “puede 
ser útil la idea de que todo lo que sume 
para poder concientizar y poder educar 
a las personas, concientizar de que el 
maltrato hacia un ser sintiente va más 
allá de algo que pueda ser visto menos 
profundo”. 

Presentan 
proyecto 
de ley para  
crear un 
Registro 
Nacional de 
Maltratadores 
de Animales

 FOTO: CONGRESO DE CHILE
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Gore se llevó adelante la 
instancia.
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RECINTO FIRMÓ CONVENIO CON LA INSTITUCIÓN

Durante este año la Corpora-
ción de Ayuda al Niño Quemado 
(Coaniquem) ha recibido,  detalló 
su director Carlos Vera, un total de 
532 niños, de entre 2 y 10 años, 
con diferente nivel de quemaduras.   

De estos, debido a su gravedad, 
según Vera, 18 han debido ser so-
metidos a cirugías en los pabello-
nes de Coaniquem en Santiago 
para lograr su rehabilitación total. 
“De los con quemaduras profun-
das sobre el 90% requiere de una 
intervención”, explicó. 

De ahí la importancia de un con-
venio que firmó la institución con 
el Hospital San José de Coronel, el 
que permitirá realizar interven-
ciones quirúrgicas a pacientes se-
cuelados por quemaduras en la 
Región. 

“Podremos aprovechar los pa-
bellones del hospital y darles una 
posibilidad de tener una mejor ca-
lidad de vida a los pacientes de 
manera más local, evitando así su 
traslado y el de su familia a la ca-
pital para realizar el procedimien-
to”, dijo Vera. 

Además, detalló que para el 
2024 se consideró 3 pacientes en 
la marcha blanca, mientras que 
para 2025 esperan realizar al me-
nos 3 intervenciones por trimes-
tre,  cifra que si es posible esperan 
aumentar.  

“Esto se hará con dos médicos 
nuestros uno que viene de Santia-
go, otro local y  todo el equipo de 
pabellón del San José de Coronel, 
con lo que creemos que alcanza-
remos la demanda”, afirmó y re-
calcó que el recinto local es el úni-
co de la Región que tiene este con-
venio para hacer cirugías en sus 
pabellones.  

En tanto, la cirujana plástica in-
fantil de Coaniquem, Liliet Rumi-
not, señaló que “esto (el convenio) 
se realizó por la necesidad de algu-
nos pacientes de poder operarse 
en un lugar más cercano a sus do-
micilios. Actualmente tenemos un 
pabellón en Santiago, pero hay pa-
cientes de Colcura, de Lota o de 
Chivilingo que les cuesta, por su 
realidad familiar, irse a Santiago 
por una semana. Eso es algo que 
acá podremos hacer de manera 
ambulatoria, pueden regresar a 
sus casas y controlarse en nuestro 
centro de San Pedro de la Paz”. 

En tanto, la jefa del Servicio de 
Pabellón del Hospital San José, 
doctora Gricel Villa, afirmó que 
el convenio constituye un gran de-
safío , que permite aumentar la 
cartera de servicios. “Este año au-

FOTO: HOSPITAL DE CORONEL 

Hasta el momento 
las intervenciones 
sólo se realizaban 
en Santiago. Ya se 

ejecutaron las 
primeras 3 de 

reconstrucción de 
manos a menores 
de Colcura, Lota y 

Los Álamos.

de injerto de piel por secuela de 
quemadura de dedo índice iz-
quierdo en un niño de Lota y una 
plastia para corregir cirugías en 
la palma derecha en un menor de 
Los Álamos. 

El operativo, según dijo Villa, 
se estaba preparando hace 2 me-
ses, resultó todo un éxito, pues se 
resolvieron los problemas de los 
3 pacientes y se logró darles de 
alta el mismo día, pues no pre-
sentaron mayores complicacio-
nes.  

“Estas cirugías permiten dar 
mayor elasticidad en las manos 
del niño, de tal manera, que pue-
dan mantener su funcionalidad y 
mejorar la calidad de vida del pa-
ciente”, recalcó Vera.  

El convenio incluye, además,  
un programa de capacitación en 
manejo de quemaduras para los 
funcionarios del Hospital San 
José, orientación a los padres de 
los pacientes y entrega de infor-
mación a la comunidad respecto 
a la prevención de riesgo.

Ximena Valenzuela Cifuentes 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

Niños de 
Coaniquem 
serán operados 
en Hospital de 
Coronel 
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mentamos (...)  hemos logrado so-
lucionar problemas de pacientes 
de otra índole que antes el hospi-
tal de Coronel no resolvían como 
pacientes pediátricos, infantiles, 
traumatología y ahora se incluyó 
esto”. 

Primeras cirugías 
El miércoles se concretaron las 

3 primeras intervenciones con el 
equipo del hospital local, corres-
pondientes a una plastía e injerto 
de piel de mano derecha en un 
paciente de Colcura; una cirugía 

18 menores con quemaduras graves han 
debido ser derivados este año a Coani-
quem Santiago para ser operados. 
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$3.771
Es el valor que el Estudio de 
Prefactibilidad estableció. En 
tanto, $1.886 para los 
Adultos Mayores y $3.017 
para estudiantes.  

Teleférico en Cerro Caracol: Minvu 
busca acortar plazos para su ejecución 

13 MIL 550 MILLONES DE PESOS ES LA INVERSIÓN REQUERIDA, SEGÚN ESTUDIO DE PREFACTIBILIDAD

Hace un par de semanas en Diario 
Concepción sobre el fin del Estudio de 
Prefactibilidad que el Ministerio de Vi-
vienda y Urbanismo, a través de la Se-
remi del ramo en la zona, impulsó para 
conocer si era viable económica y so-
cialmente la construcción de un Tele-
férico con fines turísticos en el Cerro 
Caracol, que es un parque de carácter 
Metropolitano, el que está precisamen-
te,  bajo la administración del Minvu.  

Y para socializar de manera más 
amplia los resultados de dicho estudio, 
pero por sobre todo abriendo la discu-
sión a encontrarla fórmula para avan-
zar derechamente a su construcción 
es que la Seremi de Vivienda y Urba-
nismo organizó una actividad donde 
invitó a autoridades, especialistas en 
desarrollo urbano y representantes 
de la comunidad. 

Fue en ese contexto que la jefa regio-
nal del Minvu, Claudia Toledo, señaló 
que están buscando la manera de acor-
tar los plazos y poder dejar -en lo que 
resta del presente gobierno-  resuelto el 
cómo se materializará esta iniciativa. 

“Es avanzar a la etapa de diseño, 
pero estamos pensando quizás otras al-
ternativas que incluso nos podrían per-
mitir andar más rápido. Es un monto, 
como bien lo mencionábamos ante-
riormente, que es abordable, podemos 
trabajarlo entre varias instituciones”.  

“Por lo tanto, creo que hoy día llega 
esa etapa, la reflexión de cómo aborda-
mos la etapa que sigue, que ya nos en-
caminaría hacia la ejecución definiti-
va de un proyecto de esta envergadu-
ra”, agregó. 

 
Apoyo  

A la actividad realizada en la Casa 
Pewen, a un costado de la Séptima 
Compañía de Bomberos de Concep-
ción, ubicada en el Parque Ecuador, 
llegaron los seremis de Desarrollo So-
cial y Familia, Economía, además de 
Transportes, quienes ratificaron el apo-
yo a este proyecto del Minvu, como lo 
expresó Héctor Silva, jefe regional de la 
cartera de Transportes, quien comen-
tó que “más allá de las características 
turísticas que tiene este proyecto, nos 
parece relevante que la ciudad de Con-
cepción, que la Región del Biobío, esté 
avanzando en este tipo de proyectos, 
que apuntan a la movilidad para el de-
sarrollo de actividades como la recrea-
ción, además en un entorno privile-
giado como lo es el Parque del Cerro 
Caracol”. 

Consultado por las diferencias de la 

FOTO: CAPTURA DE IMAGEN / SERVIU

Así lo sostuvo la seremi Claudia Toledo , aunque sin develar cuál sería la fórmula 
para avanzar hacia el diseño de ingeniería y posterior construcción. La idea de 
dotar a la zona con este atractivo turístico fue apoyada de manera transversal.

ASÍ ES LA VISTA que se proyecta desde 
la parte alta del Cerro Caracol, donde 

estará la llegada del Teleférico y donde 
habrá, incluso, puestos de comida.

del Estudio de Prefactibilidad, que en-
tre otros aspectos definió una tarifa de 
$3.771 pesos para el pasaje Adulto, 
$1.886 pesos para los Adultos Mayores 
y $3.017 pesos para los Estudiantes.  

Es por ello, que Irene Flores, presi-
denta de la Junta de Vecinos Parque 
Ecuador Sur, explicó cuál es la mirada 
que tiene a la iniciativa que generará un 
cambio importante en este sector de 
materializarse. 

“Nos parece un proyecto muy inte-
resante que sin duda va a traer el tu-
rismo, va a tener repercusiones en el 
aspecto económico también. Tene-
mos muy buena experiencia con el 
Minvu administrando el Parque Cerro 
Caracol y también participamos de 
muchas de las actividades que ellos 
programan”. 

“Planteamos dos sugerencias: una 
que tiene que ver con el acceso a este 
futuro proyecto de teleférico. Hoy día 
el Parque Ecuador que está bastante a 
mal traer con un comercio ambulante 
que prácticamente lo asfixia, con un 
tema de seguridad y con un tema de 
resguardo. Por lo tanto, hemos sugeri-

do que consideren estos aspectos den-
tro del proyecto”. 

“Y lo segundo, es ver factibilidad de 
poder anexar al proyecto de un sueño, 
de un gran centro comunitario que 
nos sirva toda la Junta de Vecinos que 
trabajamos acá en el área del Parque 
Ecuador, nos permite reunirnos con los 
vecinos”, solicitó la dirigente vecinal. 

Consultada por los plazos, la seremi 
Claudia Toledo sostuvo, que si se logra 
articular una fórmula para financiar los 
13,5 millones de dólares necesarios 
para ejecutar el proyecto este podría 
ser una realidad alrededor de 2028. 

“Si hablamos más o menos en años, 
yo creo que esto se podría empezar a 
implementar en unos dos o tres años, 
capaz es que menos. Ahí vamos a po-
ner todo para que esto de verdad sea 
algo concreto, y este sueño, y esta his-
toria, y este relato que nació más o me-
nos en los años noventa, de verdad se 
vea concretado”, cerró la seremi de Vi-
vienda y Urbanismo.

Pablo Carrasco Pérez 
pablo.carrasco@diarioconcepcion.cl

teleférico en el Cerro Caracol tiene 
para la zona, porque creará un foco de 
nuevos negocios y emprendimientos 
que hoy no existen, afirmó. 

“Estamos hablando de un atractivo 
turístico que creemos que se va a conver-
tir en el ancla del Parque Metropolitano 
de Concepción, le va a generar una cara, 
una imagen nueva, va a tener, yo creo, un 
foco de atracción importante para que 
las personas, tanto de la Región como de 
otras Regiones, puedan venir a visitar el 
parque teniendo como principal expe-
riencia subir a este teleférico, recorrer 
más de un kilómetro y medio y llegar 
hasta  El Mirador Alemán”.  

“Eso por supuesto que genera ame-
nidades en su entorno porque va a pro-
piciar la creación de nuevos servicios 
turísticos, de prestadores de servicios 
turísticos, comercio local que también 
se va a poder establecer y eso por su-
puesto dinamiza la economía local”, 
manifestó el seremi de Economía.  

 
Vecinos 

Los vecinos del sector también estu-
vieron invitados a conocer los detalles 
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iniciativa que el MTT lidera en Talca-
huano y que busca instalar un nuevo 
modo de transporte en el Gran Con-
cepción, Silva enfatizó en que ambos 
proyectos son necesarios. 

“Evidentemente, las condiciones y 
los modos de inversión que se tienen 
son bastante diferentes. En un caso 13 
mil millones (Cerro Caracol) y en otro 
caso 180 mil millones de pesos (Talca-
huano), pero de todas maneras, ambos 
cumplen un rol importante y nos pare-
ce que este es el camino que la ciudad 
de la Región debería ir avanzando”, 
planteó la autoridad de Transportes. 

En tanto, Javier Sepúlveda, seremi de 
Economía resaltó el potencial que el 
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Palomares, un 
sector ícono de 
Concepción

SECTOR RESIDENCIAL Y DE SERVICIOS

 FOTOS: ISIDORO VALENZUELA M.

Es una especie de puerta de entrada a la ciudad. 
También uno de los puntos que más se ha expandido 
en los últimos años en la capital regional. 

Ciudad
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GRAN CONCEPCIÓN

Usuarios de Palomares prevén 
mínimo impacto por posible 
cancelación de línea de 
transporte público

 FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

Géminis Sur y Vía del Sol son las empresas cuestionadas 
por parte de la Seremi, a propósito de la evaluación 
dentro del Perímetro de Exclusión.

tendrían realizando este recorri-
do hasta que la autoridad de Trans-
portes asigne, mediante licitación, 
a otra empresa que las reemplace. 

 
“Es como si no existiera” 

Geminis Sur, por un lado, tienen 
su terminal en la población Palo-
mares de Concepción, y desde ahí 
hace un recorrido que cruza el cen-
tro penquista por O’Higgins do-
blando en Arturo Prat, atravesan-
do Hualpén y Talcahuano por la 
Avenida Colón y finalizando el tra-
yecto en Puerta Los Leones.  

Desde la pandemia, una serie 
de agrupaciones vecinales han 
acudido a la autoridad de trans-
portes exigiendo una mayor fre-
cuencia de las micros de la pobla-
ción, siendo otras las de línea Las 
Bahías o Buses Palomares. Sin em-
bargo, según afirma la presidenta 
de la Junta de Vecinos de Paloma-
res, Ximena Muñoz, el sector se 
mantiene con una baja frecuencia 

de taxibuses. 
“La verdad es que tuvimos un 

poco de aumento de circulación 
de los buses Las Bahías, y una má-
quina nueva de los “Buses Paloma-
res” (modelo Red). Pero con Gémi-
nis Sur tuvimos bastantes proble-
mas. Ellos entregaron una 
información de que trabajaban casi 
al 75% (de su frecuencia), pero 
como nosotros tenemos una mesa 
de trabajo, toda la junta de vecinos 
tiene cámaras de vigilancia vecinal, 
y a través de estas nos dimos cuen-
ta que no era así”, sostiene Muñoz. 

Consultada al respecto de la po-
sible cancelación del contrato a la 
empresa, la representante vecinal 
argumenta que, pese a no ser el 
caso, la desaparición de Géminis 
Sur no sería algo muy notorio, dada 
la poca frecuencia. Según afirma, 
los vecinos prefieren incluso cami-
nar hacia paraderos más lejanos 
para tomar una locomoción 

con mayor frecuencia.  
“Si uno habla con los vecinos, 

que son los que a diario toman las 
micros, Gemini Sur es como si no 
existiera, prácticamente”, acusa 
Ximena.  

 
Necesidad de frecuencia 

La otra empresa de taxibuses 
que arriesga su cancelación es Vía 
del Sol. Esta línea, con terminal en 
la comuna de Hualqui, recorre cer-
ca de 50 kilómetros de ida, atrave-
sando las ciudades de Chiguayan-
te, Concepción, Hualpén y Talca-
huano desde su sector industrial.  

Eva Rivera, presidenta de la jun-
ta de vecinos de Villa del Sol en 
Hualqui, afirma que la falta de fre-
cuencia de las micros son un ma-
yor inconveniente para aquellos 
comerciantes que las utilizan para 
adquirir insumos para sus nego-

Leonardo Carrera Zambrano 
contacto@diarioconcepcion.cl

Ciudad

El Perímetro de Exclusión instala-
do por el Ministerio de Transportes y 
Telecomunicaciones lleva poco me-
nos de un año de su aplicación, imple-
mentado con el objetivo de mejorar y 
estandarizar los horarios de recorri-
do del transporte público de Concep-
ción y sus alrededores.  

Tras un nuevo balance, los resulta-
dos señalaron aquellas de las 36 em-
presas de transporte público con el 
mejor y peor rendimiento, evaluadas 
en base a la frecuencia y puntualidad 
de los horarios exigidos específica-
mente a cada empresa de taxibuses.  

 
Los resultados 

En este sentido, la empresa de taxi-
buses que obtuvo la mejor evalua-
ción fue la línea Vía Siglo XXI con un 
97% de cumplimiento de la normati-
va, seguida de Riviera Bío Bío y Flota 
Las Lilas (96%); Flota Centauro (95%) 
y Buses Tucapel (95%). 

Sin embargo, ‘por el otro lado de la 
vereda’, se encuentran las líneas de ta-
xibuses que no cumplen con los están-
dares del Perímetro de Exclusión, 
siendo los peores evaluados los servi-
cios de Vía del Sol y Géminis Sur, am-
bos con un 40%.  

Tal y como pudo consignar el Dia-
rio Concepción en consulta al seremi 
de Transportes del Biobío, Héctor Sil-
va, confirmara que ante el incumpli-
miento del requerimiento, se arries-
ga la cancelación de la puesta en ser-
vicio de ambas empresas.  

“Nosotros lo dijimos: aquellas Lí-
neas que no estuvieran o que no pu-
dieran sostener una operación de 
acuerdo a la exigencia, iban a tener 
que iniciar el procesos de cancela-
ción, y eso es lo que hoy ha ocurrido, 
o está ocurriendo en estos días”, expli-
có el seremi de transportes. 

Cabe mencionar que, de concre-
tarse esta cancelación, no significa 
que los buses dejarán de circular, sino 
que Via del Sol y Géminis Sur se man-

cios de barrio.  
“Hay muchos negocios pequeños, 

y la Vía del Sol lleva a los negociantes 
a la Vega Monumental y los deja acá 
mismo (...). Le complicaría mucho el 
traer mercadería desde la vega, por-
que subiría los costos para nosotros, 
los consumidores, porque tendrían 
que ir en un vehículo particular, don-
de ya son diez mil pesos mínimo el via-
je”, dijo Rivera.  

Pese a esto, señala que en caso de 
que se aplique la cancelación de con-
trato a Vía del Sol, quien tome el reco-
rrido pueda cumplir efectivamente 
con la frecuencia requerida, dada la 
cantidad de viviendas en el sector.  

“Ojalá sea una buena empresa, que 
sea solvente en cuanto a cantidad de 
máquinas. Acá, acá en el sector de 
Rinconada son cuatrocientas casas, 
después viene Villa del Sol, que son 
casi trescientas, y ahora viene otra 
Villa que le entregan el próximo año 
en agosto, que son doscientas veinte 
casas más”, afirmó la presidenta de la 
junta de vecinos.

OPINIONES
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DESDE MINEDUC

El Ministerio de Educación, a través 
de la Junaeb, desarrolla el proceso de 
entrega de computadores de Becas 
TIC, iniciativa que va en apoyo de las 
y los escolares más vulnerables del 
país y, que en esta ocasión, corres-
ponde a niños y niñas con necesida-
des educativas especiales. 

En la Región de Biobío, son 165 los 
beneficiarios que recibirán equipos 
con un procesador Intel y un disco 
duro sólido de 128 GB, lo cual permi-
tirá trabajar de manera simultánea 
con mayor velocidad en distintas apli-
caciones, sin afectar la operatividad 
del artefacto. 

Este 2024, entre las novedades de 
los notebooks, es que son mucho más 
livianos y más fáciles de transportar. 
Además, cuentan con una pantalla 
Full HD y tendrán 12 meses de cone-
xión a internet gratuita. 

El seremi de Educación del Biobío, 
Carlos Benedetti, visitó la Escuela Es-
pecial Unilivi de Concepción, donde 
se desarrolló el proceso de entrega 
de los equipos. 

“Sin duda estas herramientas van a 
constituir algo importante para desa-
rrollar de manera óptima sus trayecto-
rias educativas, para el acercamiento a 
nuevas tecnologías. Sabemos que la 
conectividad a internet abre fronteras, 
por ello realizamos también el llamado 
a los padres, madres y apoderados para 
vigilar que, los niños y niñas que reci-
bieron los equipos hagan un buen uso 
de ellos, en la perspectiva de la gestión 
que realiza el Gobierno de Chile en esta 
materia”, indicó la autoridad. 

Al computador, se suma un kit 
adaptado a las necesidades de cada 
alumno o alumna. Entre otros ele-
mentos, el set contempla audífonos 
con micrófono inalámbrico y de cone-
xión bluetooth, mousepad– alfom-
brilla, base laptop y mouse trackBall. 

Por su parte, la directora regional de 
la Junaeb, Paola Medina, comentó que 
“Todos los programas de Junaeb Bio-
bío permiten contribuir a la equidad 
social y este programa en particular, al 
adaptarnos a las necesidades especia-
les múltiples de los estudiantes permi-
te que los podamos acompañar en su 
proceso educativo y que efectivamen-

Junaeb entrega computadores 
a estudiantes con necesidades 
educativas especiales en Biobío
En la Región de Biobío, son 165 los beneficiarios que recibirán equipos con un 
procesador Intel y un disco duro sólido de 128 GB, lo cual permitirá trabajar de 
manera simultánea con mayor velocidad en distintas aplicaciones, sin afectar la 
operatividad del artefacto.

 FOTO: CEDIDA

dores y $11 millones en la adquisición 
de los kit, con el material comple-
mentario.

Este sábado 30 de noviembre, se 
realizará la “Feria Turística y Gastro-
nómica Intercultural” en la Plaza de 
Armas de Cañete. Contará con la par-
ticipación de cultores gastronómicos, 
productores, recolectores y oficinas de 
turismo de la provincia de Arauco. 

La iniciativa se llevará a cabo por el 
Centro de Vinculación Poyewün de 
la Universidad Católica de la Santísi-
ma Concepción (Ucsc), en colabora-

Este sábado se realiza la Feria Turística  
y Gastronómica Intercultural de Cañete

chefs interculturales Amelia Cayul, 
Rubén Tapia y Carlos Beltrán; y se ame-
nizará con un grupo de danza mapu-
che de la Escuela Galvarino de Huen-
telolén, entre otros números artísticos. 

También se expondrán cápsulas 
multimedia que documentan el traba-
jo de cultores gastronómicos locales, 
con el objetivo de promover el patri-
monio vivo y la riqueza cultura de la 
provincia de Arauco.

 FOTO: CEDIDA

ción con la Municipalidad de la comu-
na y el financiamiento de la Subsecre-
taría de Educación. 

La feria comenzará a las 10:00 ho-
ras con la apertura de los distintos 
stands. Luego se realizará una degus-
tación de comida intercultural a car-
go de estudiantes de Gastronomía In-
tercultural Ucsc. 

Durante la jornada, también se de-
sarrollarán cocinas en vivo con los 
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te se pueda producir la inclusión y que 
ningún estudiante quede atrás, inde-
pendiente de la condición o situación 
en la que se encuentre y desde Junaeb 
contribuimos desde distintas aristas 
para que eso ocurra”. 

En tanto, Luisa Moraga, madre de 
una de las estudiantes beneficiadas, 
agregó que “se trata de un respaldo ex-
celente, a veces a uno como mamá le 
cuesta o resulta imposible acceder a 
estos medios para fortalecer la edu-

cación de nuestros hijos y por eso es-
toy muy agradecida del programa y la 
gestión que realizaron para poder 
conseguirlo”. 

En total se destinaron más de $65 
millones para financiar los computa-
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La UdeC albergó al XII Congreso Internacional de Educación Continua, centrado 
en el compromiso social y aseguramiento de la calidad de los programas para el 
desarrollo de personas y comunidades innovadoras, resilientes y capaces de 
adaptarse y afrontar las rápidas transformaciones del entorno. 

Educar durante la vida: una 
necesidad en una sociedad cambiante 

UNIVERSIDADES TIENEN ROL CRUCIAL EN OFRECER INSTANCIAS FORMATIVAS MÁS ALLÁ DE PRE Y POSTGRADO

Natalia Quiero Sanz 
natalia.quiero@diarioconcepcion.cl

Con destacados exponentes de la 
academia local y extranjera, y más de 
150 asistentes presenciales y 300 ins-
critos para participar virtualmente, 
el 28 y 29 de noviembre se realizó el 
XII Congreso Internacional de Edu-
cación Continua en la Universidad 
de Concepción (UdeC). 

“Compromiso Social y Asegura-
miento de la Calidad para un Desa-
rrollo Sostenible” se tituló la recien-
te versión del evento que por prime-
ra albergó la casa de estudios y fue 
organizado a través de su Programa 
de Formación Permanente junto a la 
Red Universitaria de Educación 
Continua. 

 
Necesidad actual 

Charlas, mesas redondas y pre-
sentación de investigaciones fueron 
algunas actividades que se desplega-
ron para abordar, desde distintas ex-
periencias y evidencias, la relevancia 
de las instancias formativas a lo lar-
go del ciclo vital y más allá del grado 
académico, para actualizar y desa-
rrollar conocimientos, habilidades y 
capacidades requeridas para desen-
volverse en el medio laboral y social 
actual, acorde a áreas específicas de 
profesión e interés.  

“Sabemos la importancia que tie-
ne la educación para toda la vida, 
porque eso estamos viendo hoy en 
nuestra sociedad en Chile y en el 
mundo. Sabemos los cambios de-
mográficos que estamos experimen-
tando. Por lo tanto, las expectativas 
de vida más prolongada y las nece-
sidades de actualización permanen-
te hacen que cada vez tenga un rol 
más preponderante este nivel for-
mativo, no sólo pregrado y postgra-
do, también cursos, postítulos, diplo-
mas y diplomados”, manifestó Pau-
lina Rincón, vicerrectora de la UdeC. 

Avance de la ciencia, evolución de 
disruptivas tecnologías e inteligen-
cia artificial, crisis y transformacio-
nes sociales, cambio climático, nue-
vos modelos de trabajo, alta compe-
titividad. Varios fenómenos ocurren 
y generan retos que demandan reno-
var saberes y competencias para 
adaptarse y afrontar los rápidos 
cambios del entorno  y sociedad. 
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LA VICERRECTORA UDEC 
PAULINA RINCÓN relevó  a 

la educación continua como 
uno más de los niveles 

formativos en la entidad.

ce hoy, según datos que recopila el 
Sies. Tiene un futuro muy pujante y 
es bastante flexible”, sostuvo Jorge 
Cancino, representante del Comité 
Ejecutivo de la Red Universitaria de 
Educación Continua, impulsora del 
congreso que busca  “elevar el nivel 
académico de las actividades de for-
mación continua”, precisó.  

Sobre ello destacó que “a dife-
rencia del pregrado y postgrado 
está la facultad de poder actualizar 
los programas formativos incluso 
de un semestre a otro, cuando apa-
rece una nueva tecnología o herra-
mienta”. Y añadió “la posibilidad 

de tratar todas las visiones y disci-
plinas que tienen las casas de estu-
dio, desde temas de desarrollo per-
sonal a desarrollo profesional, pa-
samos por talleres, seminarios, 
cursos, workshops y diplomados”. 

Y está la mayor oportunidad de 
acceso y articulación con otros pro-
gramas. “Quizá por tiempo, dinero 
o formación previa no es posible ac-
ceder a un magíster, por ejemplo, 
pero hoy se puede tomar un curso 
articulado con un diplomado que 
termina por acceder a un nivel supe-
rior de grado de manera sencilla y 
más liviana”. 

Ahí el rol de la educación continua 
para crear personas y comunidades 
innovadoras, adaptativas y resilien-
tes, y de las universidades en ofrecer 
procesos formativos de excelencia, 
como abordó este congreso, según 
expuso Ruth Pérez, coordinadora 
general de Formación Permanente 
de la UdeC.  

Por un lado, relevó a la educa-
ción continua como ámbito para 
materializar el compromiso social 
de las instituciones. “Otra temática 
central es el aseguramiento de la 
calidad de los programas, para que 
quienes toman y cursan estas acti-

vidades sepan que están bajo ese 
prisma. Todo ello entendiendo la 
sustentabilidad como foco central 
en materia de formación perma-
nente”, profundizó.  

 
Para el desarrollo  

Por su trascendencia es que la cla-
ve va en aumentar y fortalecer estas 
instancias. 

“En la universidades tenemos muy 
desarrolladas las actividades de pre-
grado y postgrado y la investigación, 
pero la formación continua viene 
siendo un área de desarrollo acadé-
mico importante y la única que cre-

28 y 29 de noviembre se realizó el Congreso 
Internacional de Educación Continua, que 
la UdeC albergó por primera vez este año.
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EN EL CONGRESO  se realizaron distintas actividades como charlas y la presentación de investigaciones. 

más de 100 programas, y en for-
mación permanente tenemos 
más de 30 diplomados y una serie 
de cursos que van variando en el 
tiempo”.  

Modelo formativo y oferta que 
se alinean a las características y 
quehacer de la entidad que  forma, 
investiga y vincula con el medio, 
y aseguró   que “en formación per-
manente nutrimos la trayectoria 
profesional en respuesta a las ne-
cesidades del medio desde la in-
vestigación y especialidades que 
desarrollamos”.  

Y personas adultas, profesio-
nales y en actividad laboral, jun-
to a otros roles, no tienen los mis-
mos espacios y tiempos que estu-
diantes de pregrado o postgrado 
para afrontar procesos formati-
vos, también otros intereses y ne-
cesidades profesionales, labora-
les y sociales. Atendiendo esa rea-
lidad, enfatizó, se desarrollan 
experiencias formativas de cali-
dad y útiles. 

La información sobre la oferta 
formativa es accesible desde el si-
tio web institucional y de forma 
más específica en las plataformas 
de distintas unidades académicas.

Educación continua en la UdeC  
En la UdeC han asumido el rol 

dela educación continua y posi-
cionado como uno más de los ni-
veles formativos dentro del mode-
lo institucional, que integra los 
roles misionales y permite la  vin-
culación con la sociedad, explicó 
Ruth Pérez. 

“Tenemos un interés y una preo-
cupación para que esto muestre 
los valores y características de 
nuestra Universidad que es diver-
sa, compleja, tiene todas las áreas 
del saber y puede potenciar la for-
mación de las personas no sólo en 
nuestra región, sino que en nues-
tro país y también en el extranje-
ro”, manifestó. 

Y tan diversa como las activida-
des que incluyen los distintos ni-
veles formativos, las disciplinas y 
ámbitos de conocimiento es la 
oferta UdeC a través de diversidad 
de unidades académicas, desple-
gadas en una veintena de faculta-
des y tres escuelas en una presen-
cia en Biobío Ñuble con los cam-
pus Concepción, Los Ángeles y 
Chillán.  

Sobre ello, la vicerrectora de la 
UdeC, Paulina Rincón, expuso que 
“consideramos las especialidades 
de la salud que son más de 30, en 
magíster y doctorado tenemos 
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Videojuego acerca la 
computación 
cuántica a escolares

La física cuántica y sus apli-
caciones como la computación 
cuántica es un área que suele 
abordarse en los últimos años 
de algunas carreras de pregra-
do como física e ingeniería. 
Pero, gracias al trabajo de dos 
miembros del Instituto Mile-
nio de Investigación en Óptica 
(MIRO) de la UdeC ya se pue-
de acercar al público escolar. 

Desarrollaron el videojuego 
“Quantum Builder” , lanzado 
en abril y que introduce con-
ceptos básicos de la computa-
ción cuántica a estudiantes 
con interés en la física, y se dis-
pone para llegar a estableci-
mientos de las regiones Metro-
politana y Biobío, donde han 
habido exitosas experiencias: 
“Siempre esperamos que el re-
cibimiento fuera bueno, ya que 
al ser un juego llama la aten-
ción rápidamente, pero nun-
ca pensamos que sería una ex-
periencia tan linda”, aseguró 
Barbara Candia, magíster en 
Física UdeC.  

Desde el lanzamiento, el 
MIRO ha realizado siete talle-

FOTO: CEDIDA POR MIRO UDEC

res piloto en Concepción y San-
tiago, donde han participado 
más de 150 estudiantes.  

Las primeras capacitaciones 
se realizaron en dos estableci-
mientos de Concepción, uno 
fue el Colegio Adventista, cuya 
profesora de pensamiento 
computacional y taller de robó-
tica y tecnología Shenny San 
Martin manifestó que “es sú-
per interesante porque, me-
diante el juego, los estudian-
tes aprenden algo complejo de 
entender, y me enorgullece que 
estén motivados”.  

 La valoración del juego “nos 
motiva a pensar que el juego 
puede mejorar la forma en que 
comunicamos la computación 
cuántica a un público más jo-
ven, y nos alienta a seguir me-
jorándolo para las siguientes 
generaciones”, expresó Candia. 

El taller es gratuito y para 
2025 el objetivo es llegar a nue-
vos establecimientos. Para lle-
var “Quantum Builder” al cole-
gio hay que escribir a comuni-
caciones@miroptics.cl o redes 
sociales del MIRO.  

tiene una amplia oferta de 
programas formativos, 
desde pregrado hasta 
postgrado e instancias de 
educación continua como 
cursos y diplomados. 

La UdeC
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Esta semana el programa, lidera-
do por IncubaUdeC y apoyado por 
Corfo Biobío a través de la línea de 
financiamiento Viraliza Formación, 
llegó a su fin en un evento que reu-
nió no sólo a las participantes de 
Conectadas, sino a las emprende-
doras que fueron parte de “Yo Pue-
do” del Centro de Emprendimiento 
Colbún y de “Disruptivas” de 
Innwork, iniciativas que también 
contaron con el respaldo del Comi-
té Regional de la Corporación.  

En total, más de 146 emprendedo-

Mujeres que  
redefinen el futuro 
del emprendimiento 
tecnológico en la 
Región del Biobío

En un país donde, según el informe 
Global Entrepreneurship Monitor 

(GEM) Chile 2023, las mujeres 
representan el 35% de quienes 

deciden emprender,  iniciativas 
como Conectadas: TechEmpower 

Biobío emergen como piezas 
importantes para contribuir a 

disminuir la brecha de género y 
permitir a más mujeres desarrollarse 
en el mundo del emprendimiento de 

base tecnológica. 

ras de las tres provincias del Biobío 
tuvieron la oportunidad de acceder a 
instancias de formación y acompaña-
miento personalizado para poten-
ciar sus proyectos.  

“Lo primero que quiero es felicitar 
a los tres programas que lo que bus-
caban eran empoderar a más muje-
res en materia de emprendimiento, 
cada uno con sus diferencias y no 
sólo llegamos a muchas mujeres, sino 
también consideramos 13 comunas 
de la Región del Biobío y eso es iné-
dito porque estamos avanzando. Otra 
cosa que es muy vital es esta alianza 
que se generó, estos tres programas 

 FOTO: INCUBAUDEC

que eran organizados por tres orga-
nizaciones distintas, decidieron tra-
bajar colectivamente, para potenciar 
a estas mujeres, esa colaboración ge-
nera redes que transforman y a mu-
jeres que se ponen en acción. Sólo fe-
licitar a las personas que generaron 
estos proyectos y a las mujeres que se 
atrevieron a participar”, señaló Ro-
berta Lama, directora ejecutiva de 
Corfo Biobío.  

 
Cimentar las bases de una cultu-
ra empresarial más inclusiva, in-
novadora y sostenible 

Más allá de las cifras que se puedan 

destacar, para IncubaUdeC, el im-
pacto de Conectadas está fuertemen-
te relacionado a las historias de sus 
protagonistas, mujeres que con sus 
testimonios reflejan la verdadera di-
mensión del programa.  

“Conectadas para mí significó un 
momento de despegue sumamente 
importante en mi aplicación, si bien, 
tenía una solución bastante cons-
truida, una demo que lancé el mismo 
día que inició el programa, me permi-
tió empoderarme mucho más en lo 
que estaba haciendo, creer en mi pro-
yecto, ordenar mi modelo de nego-
cios, contactar, conocer y conectar 
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cer este poder femenino, de conocer 
a mujeres que están muy empodera-
das en lo que hacen, que están apor-
tando al ecosistema de nuestra re-
gión, para mí como profesional en el 
área de inclusión fue súper gratifi-
cante. Creo que IncubaUdeC se la ju-
gara por hacer esto, marca un prece-
dente súper grande”, reconoce.  

Laura Echeverría, coordinadora 
del programa, reconoció que liderar 
la iniciativa fue desafiante. “Conocer 
de primera mano cuáles son las ne-
cesidades y desafíos a los que se en-
frentan las mujeres nos permitió qui-
zás, y a mí en particular, poder ate-
rrizar más de las brechas que viven 
las mujeres que quieren emprender. 
Pienso que de alguna forma conocer 
esas historias de vida, entender esta 
diversidad de roles que juega una 
mujer digamos en términos sociales, 
nos ayuda a visibilizar también los 
problemas que tienen en el día a día 
y poder haber contribuido a aliviar 
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esa carga fue para mí gratificante. 
Conectadas ha sido la oportunidad 
de juntarme con otras mujeres, co-
nocerlas y disfrutar el proceso tam-
bién de la mano de todas estas em-
prendedoras”.  

 
Un espacio para crecer  
y conectar 

Marcela Lara, cofundadora de Al-
cami Food, resaltó las oportunida-
des que ha aprovechado durante su 
participación en el programa. La em-
prendedora de Los Ángeles fue una de 
las ganadoras del Growth Summit, 
instancia creada por Walmart con el 
objetivo de brindar oportunidades 
comerciales y de desarrollo a través 
de sus distintas plataformas y for-
matos de venta en Chile y sus 19 paí-
ses alrededor del mundo. “La alfabe-
tización y las herramientas de mar-
keting aprendidas me permitieron 
concretar reuniones clave, como la 
que tuve con Walmart. Gracias a esta 

oportunidad, en 2025 mis productos 
(ajos negros) estarán en góndolas a 
nivel nacional”, destacó.  

Para Daniela Seguel, creadora de 
Mombie Lab, el programa significó 
más que capacitación: “Conectadas 
me dio confianza en mí misma. Co-
nocer a otras mujeres con proyectos 
tan diversos y con sueños similares 
me permitió crecer de una forma que 
nunca imaginé”.  

Por su parte Karla Cerda, CEO de 
Deep Hub, destacó el valor del net-
working con otras emprendedoras 
de diversos programas: “Los talleres 
no sólo nos capacitaron en áreas fun-
damentales como modelos de nego-
cios o pitch, sino que nos conectaron 
como comunidad. Pudimos apoyar-
nos mutuamente para postular a fon-
dos y avanzar juntas. Sólo agradecer 
esta gran oportunidad que tuvimos y 
espero que vengan nuevos progra-
mas para así poder también darle la 
oportunidad a más mujeres de parti-
cipar”, indicó.  

 
Conectadas 360: El  
futuro es sostenible 

En menos de un año, 10 de las par-
ticipantes lograron levantar finan-
ciamiento público para sus proyec-
tos. El éxito del programa, apoyado 
por Alumni UdeC y BCI Pyme, ha lle-
vado a que IncubaUdeC proyecte una 
tercera versión de Conectadas para 
2025, esta vez con un énfasis en la sos-
tenibilidad, en un contexto global 
donde las soluciones tecnológicas 
juegan un papel crucial en la lucha 
contra el cambio climático.  

Desde IU señalan que a través de 
“Conectadas 360: Trazando tu hoja de 
ruta hacia la sostenibilidad”, podrán 
seguir proporcionando oportunida-
des de capacitación, mentoría y de-
sarrollo profesional para las mujeres 
de la región, específicamente para 
aquellas que estén interesadas en 
mejorar el impacto que generan en la 
sociedad y el medio ambiente con 
sus productos o servicios. 

Beatriz Millán, directora ejecuti-
va de la plataforma de apoyo al em-
prendimiento tecnológico de la Uni-
versidad de Concepción, enfatiza el 
compromiso institucional. “En Incu-
baUdeC estamos orgullosos de haber 
fortalecido a las emprendedoras tec-
nológicas y brindarles herramientas 
que no sólo impactan sus negocios, 
sino también su entorno. Ahora nos 
proyectamos hacia 2025 con la terce-
ra versión de Conectadas, enfocada 
en sostenibilidad. Invitamos a más 
mujeres a sumarse y construir un fu-
turo más equitativo y sostenible”. 

Quienes deseen ser parte de esta 
nueva versión pueden manifestar su 
interés completando el formulario 
que ha dispuesto IncubaUdeC en la 
previa de lo que será el inicio oficial 
de la convocatoria. 

con gente muy increíble y eso tam-
bién fue muy significativo para todo 
lo que he ido logrando a lo largo de 
todo el año”, reconoce Melissa Mu-
ñoz, fundadora de Autistapp.   

La programadora, recientemente 
reconocida como “Pionera”, se mos-
tró muy orgullosa tras haber sido re-
conocida como parte de los Innova-
dores Menores de 35 años por el MIT 
Technology Review, la revista del  Ins-
tituto Tecnológico de Massachusetts. 
“Esto es algo que jamás pensé que po-
dría lograr y que estoy segura que sin 
el apoyo de mis compañeras, sin la 
fuerza que me han dado no hubiera 
postulado y jamás hubiera creído que 
mi emprendimiento podría llegar tan 
lejos. Estoy segura que esto también 
me va a abrir muchas puertas para se-
guir avanzando en temas de inclusión 
en nuestro país”, cerró.  

Bárbara Valdés, creadora de Lens-
flix, una plataforma que busca llevar 
contenidos multimedia en lengua de 
señas; también valoró la oportuni-
dad de formar parte de Conectadas. 
“Agradezco la simpatía de mis compa-
ñeras y la oportunidad de compartir 
sus conocimientos. La verdad para 
mí fue un impacto, fui la única perso-
na sorda en participar del programa, 
me sentí un poquito nerviosa con las 
primeras interacciones, pero después 
se fue dando en forma natural, agra-
dezco la oportunidad de contar con 
un intérprete, tuve la oportunidad de 
expresarme, de compartir y fue una 
muy buena experiencia”.  

A lo largo de las diversas instancias 
del programa Bárbara estuvo acom-
pañada por José Lazcano, intérprete 
de lengua de señas y creador de Ien-
se Biobío. “Ser intérprete de Conec-
tadas, fue primero un desafío al ser un 
espacio de mujeres. Me lo tomé con 
mucho respeto. Creo que visibilizar 
la lengua de señas en espacios como 
este permite que más personas pue-
dan acceder a conocer el mundo del 
emprendimiento. Fue una oportuni-
dad de aprendizaje para mí, de cono-
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PROVINCIA DE BIOBÍO

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

Más de $2.500 millones en bo-
nos que benefician a 1.513 regan-
tes de Biobío fue el anuncio que 
marcó el inicio de la temporada de 
riego en la Región, con ocasión 
del tradicional acto de lanzamien-
to que se realiza en Los Ángeles. 

En la oportunidad, representan-
tes de las organizaciones de regan-
tes y canalistas analizaron la in-
versión que busca mejorar la apli-
cación de tecnologías que, por su 
mayor nivel, implica costos eleva-
dos para las asociaciones y difíci-
les de abordar con fondos propios. 

En la ocasión, la Comisión Na-
cional de Riego (CNR) hizo entre-
ga simbólica de 22 bonificaciones 
de la Ley de Riego, con un monto 
público de $2.562 millones, cifra 
que asciende a $3.148 millones 
gracias al aporte de los privados. 

Se trata de recursos que bene-
fician a más de 1.500 regantes, 
principalmente a través de pro-
yectos de revestimiento de cana-
les y telemetría, que mejoran la 
eficiencia hídrica y reducen las 
pérdidas de agua. 

Pamela Gatti, Seremi de Agri-
cultura, resaltó la necesidad de 
destacar anualmente la tempo-
rada de riego como una instancia 
para relevar los logros alcanza-
dos y los desafíos futuros.  

José Miguel Stegmeier, presi-
dente de la Sociedad Agrícola de 
Biobío (Socabio), indicó que “para 
nosotros el riego es vital, ya que 
transformamos el agua en ali-
mentos para todos los chilenos. 
Programas de esta naturaleza, 
por supuesto que son muy rele-
vantes y todos los recursos que 
permitan inversión en tecnolo-
gía para hacer más eficiente el 
uso del agua y así lograr regar 
más hectáreas, son bienvenidos y 
nuestra solicitud es seguir incre-
mentando ampliamente, con ma-
yores fondos, presupuestos que 
apunten a este desarrollo, más 
aún con estas nuevas condiciones 
que nos trae un cambio climático 
más que evidente”. 

Un segundo aspecto y que com-
plementa en su origen este desa-
rrollo, relevado por el presidente 
de Socabio “es la necesidad de 
construir urgentemente embal-
ses. No pueden ocurrir situaciones 
cómo la que particularmente está 
ocurriendo en Ñuble, con el enor-
me retraso en la construcción del 
emblemático y necesario Punilla. 
En este mismo sentido, insistien-
do ya por muchos años que en 
Biobío debemos también avanzar 

Con $2 mil 500 
millones en aporte 
estatal a canalistas 
inician temporada de 
riego en la Región
Se trata de la entrega de 22 bonos que van en beneficio de 
más de 1.500 regantes de la zona. Como es tradición, se 
oficializó mediante una ceremonia en Los Ángeles.

en proyectos de construcción de 
embalses, es que logramos gra-
cias a una gestión que hicimos 
ante nuestro Ministro de Agricul-
tura, Esteban Valenzuela, comen-
zar un trabajo que inicie los estu-
dios correspondientes para al me-
nos 2 embalses en nuestra región”. 

El línea con lo anterior, José Mi-
guel Stegmeier agregó que “cuan-
do pretendemos seguir en la lí-
nea de transformar a Chile en una 
potencia ecoalimentaria, es fun-
damental respaldar esa proyec-
ción con más y mejor riego y, sin 
lugar a dudas, los recursos que 
nos llegan desde la Comisión Na-
cional de Riego para revestir cana-
les, construir compuertas inteli-
gentes e instalar equipos que me-
joren la calidad del riego, entre 
otros avances, significan un im-
portante apoyo desde el Estado 
para conseguir este objetivo”. 

En tanto, Wilson Ureta, director 
ejecutivo de la CNR señaló que 
“la seguridad hídrica no solo po-
tencia la productividad agrícola, 
sino que también mejora la cali-
dad de vida de las familias rurales 
y contribuye a la seguridad ali-

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

1.513 regantes son parte del beneficio.
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mentaria de toda la Región”.  
 

 Canalistas y regantes 
Héctor Sanhueza, gerente ge-

neral de la Asociación de Canalis-
tas del Laja, comentó que “hoy 
día es inviable una agricultura de 
secano, lamentablemente la pér-
dida de los precios relativos de 
los productos agrícolas hacen ne-
cesariamente que la viabilidad 
llegue por la vía de la productivi-
dad, la que se alcanza con el agua 
y esa es la responsabilidad nues-
tra como organizaciones y de los 

agricultores dentro de sus pre-
dios, de utilizar lo mejor que se 
pueda este recurso que es cada 
vez más escaso”. 

En cuanto la uso que se dará a 
los bonos entregados, el gerente 
general de la Asociación de Cana-
listas del Laja planteó que “vienen 
a bonificar proyectos de teleme-
tría que desarrollaremos en dis-
tintos puntos de nuestra red de ca-
nales, donde con ellos pretende-
mos mejorar la gestión del agua en 
cuanto a poder medir efectiva-
mente en tiempo real los caudales 
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que van cursando cada punto y 
poder así hacer las modificacio-
nes con la oportunidad que las 
circunstancias requieren”. 

En línea con lo anterior, Héctor 
Sanhueza expresó que “este bene-
ficio que nos otorga la Ley 18.450 
nos permite abordar este tipo de 
situaciones que difícilmente po-
dríamos hacer con recursos pro-
pios, por cuanto es tecnología de 
alto costo y, por lo tanto, agrade-
cemos y valoramos en su exacta 
dimensión dicho beneficio”.       

Adicionalmente, el ejecutivo de-

FOTO: /CC

talló que “como Canalistas del 
Laja, una institución centenaria, 
manejamos casi 1.000 kilómetros 
de canales, de los cuales, original-
mente, solo 14 kms. eran revesti-
dos, todos en general a tajo abier-
to, mientras que hoy día llevamos 
cerca de 100 kms. Todo gracias a 
distintos proyectos que hemos 
ido obteniendo con la CNR, así 
que con estos números quiero 
manifestar de alguna manera la 
importancia que tiene para no-
sotros este instrumento”. 

Juan Vallejos, presidente de la 
Junta de Vigilancia del Río Biobío, 
sostuvo sobre cómo se viene la 
temporada de riego que están es-
peranzados que sea positiva. “Te-
nemos un comportamiento cli-
mático muy bueno, con un invier-
no lluvioso que nos dejó bastante 
nieve acumulada aunque no he-
mos hecho un monitoreo detalla-
do de cómo se comportaron los 
glaciares, pero creemos que tanto 
la acumulación de la cuenca del 
Río Biobío como en la subcuenca 
del Laja, debiéramos tener una 
buena temporada. Hay cuencas 
menores no reguladas como la 
Duqueco que tiene mucha pre-
sión de extracciones de muchas 
organizaciones que normalmente 
sufren, pero creemos que este será 
un año bueno”, concluyó.   

22
bonos corresponden a la actual 
temporada.
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Herbarios escolares en el marco de los 100 años del 
Herbario CONC y la Semana de las Infancias UdeC 2024
En el marco de la conmemoración por los 100 años del 
herbario CONC y las actividades de la Semana de las 
Infancias UdeC 2024, profesores del Depto. de Botánica 
visitaron dos colegios para realizar el taller "Herbarios 
escolares como recurso para el aprendizaje del patrimonio 
natural local". Esta actividad fue realizada en el Colegio 
Bicentenario San Nicolás, de la comuna de San Nicolás, y en 
el Colegio Terraustral de Hualqui, por los profesores Dra. 
Nicol Fuentes y Dr. Alfredo Saldaña, y contó con el patrocinio 
de la Facultad de Ciencias Naturales y Oceanográficas y de 
la Vicerrectoría de Relaciones Institucionales y Vinculación 
con el Medio. 

En cada visita se presentó una charla sobre qué es un 
herbario, como se mantienen y cual es su importancia. En 
esta se explicó a las niñas y niños que un herbario es una 
colección científica de plantas o partes de plantas secadas, 
prensadas y conservadas, que son identificadas y 
organizadas sistemáticamente. Se les mostró que estas 
colecciones pueden incluir hojas, flores, frutos, semillas o 
tallos, son almacenadas de forma especial, y que su objetivo 
principal es documentar y preservar la biodiversidad vegetal, 
permitiendo su estudio, comparación e identificación para 
investigaciones botánicas, ecológicas y taxonómicas. Luego 
se mostró un ejemplo de cómo herborizar plantas, haciendo 
el ejercicio de una breve colecta de plantas en el entorno del 
colegio. Para esto se dejo de regalo a los colegios tanto 
prensas botánicas como libros de flora.

Los niños y niñas disfrutaron mucho esta actividad y 
asumieron con mucho entusiasmo la tarea de colectar, 
prensar e identificar especies de plantas. Ellos, junto con sus 
profesores, se propusieron el desafío de iniciar un herbario 
en sus colegios. Con esta actividad están conociendo la 
flora de su entorno, y también aprendieron la importancia 
de los herbarios para conocer la biodiversidad vegetal y 
estudiar como esta puede cambiar en el tiempo.

La confección de un herbario escolar es una herramienta 
educativa con múltiples beneficios en el aprendizaje de los 
niños sobre la flora local. Crear un herbario ayuda a los 
niños a identificar y reconocer las especies de plantas de 
su entorno, promoviendo una conexión más profunda con 
la naturaleza y su entorno inmediato. Además, este 
proceso fomenta habilidades como la observación, la 
clasificación y el registro, pilares de la metodología 
científica, al involucrar tareas como recolectar, prensar, 
secar y etiquetar las plantas. Los niños y niñas comentaron 
sobre el hecho de que los herbarios incluyan plantas 
utilizadas en la medicina tradicional y la gastronomía local, 
ayudando a preservar costumbres culturales y saberes 
ancestrales. Sin duda esta actividad fue muy valiosa y 
ayudara a estas comunidades escolares a adquirir una 
mayor sensibilidad hacia la conservación de la flora y el 
medio ambiente, y a sus profesores a visualizar que un 
herbario escolar no solo es un recurso didáctico valioso, 
sino también una herramienta para inculcar valores 
científicos, culturales y ambientales en los niños y niñas.
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Comprende parte de la 
discografía del músico, entre 
trabajos de estudio y 
también en vivo. Aparte se 
encuentran las diferentes 
colaboraciones y discos 
compilatorios en que 
también ha participado.

Álbumes
27 

“Es como un viaje en el tiempo, un 
show verdaderamente emocionante”

PEDRO AZNAR 

El 2024 marca un gran hito en la 
carrera del virtuoso artista Pedro 
Aznar, pues celebra 50 años de su 
impecable trayectoria musical. Para 
ello, se embarcó en una gira por su 
natal Argentina, y ahora visitará a su 
fiel público chileno con varias fe-
chas a lo largo del país. En cada 
show, hará un recorrido por todas 
aquellas canciones que han mar-
cado su carrera.  

“Pedro Aznar 5.0 - 50 años de mú-
sica”, se presentará en la capital pen-
quista este domingo 8 de diciembre 
a las 19:00 horas en el Teatro UdeC. 
Durante estas cinco décadas, Aznar 
ha dejado su huella en grupos como 
Madre Atómica, Alas, Serú Girán y 
Pat Metheny Group. “Este show re-
presenta muy bien todo lo que hago, 
vamos a tocar música de todos mis 
discos y de todos los grupos en los 
que toqué, prácticamente no queda 
nada fuera, es muy exhaustivo y es 
como un viaje en el tiempo, un show 
verdaderamente emocionante”, co-
menta el músico y poeta. 

El concierto promete un emoti-
vo viaje unipersonal, donde inter-
pretará una canción de cada ál-
bum y los éxitos que han sido hitos 
en su proyecto musical, desde sus 
primeras composiciones hasta su 

CREDITO FOTO

El reconocido cantante, compositor y multiinstrumentista, se 
presentará en el Teatro UdeC para repasar cinco décadas de 
carrera en un emotivo concierto, que recorrerá cada etapa 
creativa del músico argentino. Entradas vía Ticketmaster.

los jóvenes nostálgicos que apre-
cian su aporte al rock latinoameri-
cano, a lo cuales se refiere una sen-
sación de prueba superada.  “Es un 
honor verdaderamente para mí, 
creo que cuando la música tras-
ciende generaciones, pasa la prue-
ba del tiempo y esa prueba del tiem-
po creo que se pasa solamente 
cuando hay cuando hay valores du-
raderos en la música, cuando no 
es solamente por así decirlo el sa-
bor de la semana”, expresa, aña-
diendo que “siempre busqué que 
mi música trascendiera. Cuanto 
tiempo se escuchara era irrelevan-
te, eso lo diría el tiempo, pero la 
idea era que ahí adentro vivieran 
cosas verdaderamente profundas”. 

En cuanto a su relación con Chi-
le, evoca su primera visita al país. 
“La primera vez que fui a tocar a 
Chile fue con el grupo Alas, hici-
mos unos conciertos junto a Con-
greso, con quienes nos hicimos muy 

amigos en aquel momento, a mis 17 
años. Hace muchos años que voy, 
cosa que es un gran placer y espe-
cialmente en estos últimos 25 años 
se ha fortalecido ese vínculo y he co-
menzado a ir todos los años, cosa 
que me alegra muchísimo, y en ese 
tiempo se ha forjado una relación de 
amistad y de cariño muy profunda 
con el público y con los músicos de 
Chile”. 

El artista ha sido convocado por 
innumerables artistas con quienes 
ha grabado, producido y comparti-
do escenario, entre ellos Luis Al-
berto Spinetta, Charly García, Mer-
cedes Sosa, Fito Páez, Soda Stereo, 
Manuel García y Gal Costa. Ade-
más, cuenta con la edición de más 
de 100 discos colaborativos. 

El show espera ser una jornada 
llena de nostalgia y abierta a faná-
ticos de todas las edades. “Noto en 
la gente que viene a los conciertos, 
que  hay personas de todas las gene-
raciones, y eso es hermoso”, resalta 
el artista. Las entradas para el con-
cierto del intérprete de “Hablando 
a tu Corazón” y “Tu Amor”, están 
disponibles a través del sistema 
Ticketmaster, con valores que par-
ten en los $29 mil.

Camila Rojas Arcos 
contacto@diarioconcepcion.cl
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material más reciente. “Quedó 
realmente lo más central, lo más 
medular de lo que hago. Es un pan-
tallazo muy cabal, tanto para el 
que me escucha hace tiempo como 
para el que recién se acerca mi 
obra con este show, tiene una sem-
blanza completa”, detalla. 

Durante el homenaje, pasarán 
imágenes de distintos momentos 
de la vida del artista. “Es muy con-
movedor la emoción presente no 
solo en los músicos, sino también en 
el público es una celebración que va 
más allá de mí o de mis 50 años con 
la música”, destaca, agregando que 
“el público recuerda cosas de su vida 
a través de canciones que se han 
convertido en parte de la banda so-
nora de sus vidas”. 

 
Relación de larga data 

El multiinstrumentista, además 
de pertenecer a la banda sonora 
de una generación, es valorado por 

El artista recorrió Argentina y luego de 
visitar Chile, seguirá presentándose en 
los principales escenarios de 
Latinoamérica y Europa.

El show será en orden 
cronológico, además 
de cerrar con el 
estreno de un sencillo.

Las entradas están 
disponibles a través de 
Ticketmaster con valores 
que parten en los $29 mil. 
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COPA CHILE DE BÁSQUETBOL

Luego de una nueva ventana cla-
sificatoria a la Americup 2025, este 
fin de semana retorna la acción de 
la Copa Chile de Básquetbol, que 
vivirá su sexta semana de compe-
tencia en los distintos gimnasios 
del país. El Club Deportivo Las Áni-
mas de Valdivia,  será escenario de 
uno de estos encuentros cuando 
esta tarde la Universidad de Con-
cepción visite al quinteto dueño 
de casa, a partir de las 19:30 horas, 
en el cierre de la fase regular. 

Los universitarios llegan al en-
cuentro en calidad de punteros  in-
victos del Grupo Sur, con nueve 
triunfos en igual cantidad de pre-
sentaciones. En tanto que los “Fan-
tasmas” se ubican en la cuarta po-
sición con tres victorias y seis de-
rrotas, en un irregular comienzo en 
el certamen nacional. 

  
Sin confiarse 

En el partido de ida jugado en la 
Casa  Del Deporte, el Campanil se 
quedó con un expresivo triunfo de  
113-90, en una gran tarde del esta-
dounidense, Stephen Maxwell, que 
fue el máximo anotador con 20 
puntos, y de Sebastián Carrasco, 
que rozó el doble-doble con 10 
puntos y nueve asistencias. 

Pese a ese antecedente, el técni-
co auricielo, Santiago Gómez, reco-
noció las dificultades que enfren-
tará su equipo en el parquet valdi-
viano. “Será un partido complicado 
porque venimos de un parate un 
poco largo, con un par de jugado-
res que estaban en la selección na-
cional, más Diego Silva y Kevin Ru-
bio, que están los Juegos Boliva-
rianos en el básquetbol 3x3, sin 
sumar a los que han estado en el 
nacional universitario. Así es que 
hemos estado un poco desconec-
tados y recién en los últimos días 
pudimos hacer de nuevo un entre-
namiento. Pero confiamos en el 
proceso y todo el tiempo que veni-
mos entrenando juntos para ha-
cer lo mejor posible”, expresó el 
uruguayo. 

En ese sentido, el técnico uni-
versitario añadió que, “estamos 
contentos con lo que hemos he-
cho hasta ahora, pero sabiendo 
que tenemos el último partido de 
la etapa regular, y que en playoffs 
en campeonato arranca de nuevo. 
Probablemente sea muy difícil, 
pero nos sirvió para terminar pri-
mero en fase regular, y sabiendo 
que en la liguilla todo se equipara 
de nuevo”.  

Mirada compartida por el base 
de la UdeC, Nicolás Aguirre. “Esta-

El Campanil sale a cerrar la 
fase regular como invicto
Esta tarde, el quinteto auricielo visita a 
Las Ánimas en Valdivia, en su último 
partido antes de los playoffs. La UdeC 
marcha como sólido líder del Grupo Sur.

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl
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también vivirá una tarde de defini-
ciones ya que, desde las 19:00 ho-
ras, cerrará su participación en la 
fase regular de la Liga Nacional, 
cuando  se enfrente ante el CD Es-
pañol de Punta Arenas, en la Casa 
del Deporte.  

Las auricielo ya están clasifica-
das a playoffs, por lo que el partido 
servirá como preparación de cara 
a la   postemporada, que se inicia-
rá el próximo miércoles. 

Con la presencia del seremi del Deporte, 
Cristian Cartes, se realizó el cierre de los talle-
res del programa Deporte de Participación 
Social, en el Parque Ecuador de Concepción. 

El programa se extendió por nueve meses y 

se ejecutó en las 33 comunas de la Región con 
más de 13 mil personas en constante partici-
pación. Además, consideró encuentros de-
portivos masivos, donde destacó la Media Ma-
ratón del Biobío, con casi 5 mil asistentes.

Talleres deportivos del IND cierran la temporada
FOTO: MINDEP BIOBÍO

mos súper contentos por estar in-
victos, es uno de los objetivos ganar 
todos los partidos, pero sabemos 
que no significa nada porque todos 
losencuentros son diferentes, y este 
lo enfrentaremos como si fuése-
mos cero a cero. Será un juego 
duro, pero creemos en nosotros, 
tenemos convicción de que vamos 
a ganar. Así es que iremos con todo, 
siempre saliendo a buscar el parti-
do”, sentenció el jugador.   

 
Ellas también cierran 

El quinteto femenino de la UdeC 
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CERRÓ FECHA PARA PRESENTAR CUADERNO DE CARGOS EN EL FÚTBOL AMATEUR

La Sociedad Anónima había mar-
cado presencia el jueves en Anfa y 
ahora fue el turno de la Corporación 
de Fernández Vial, que presentó el 
cuaderno de cargos completo, enca-
bezado por los directivos Marcelo 
Mena y Sergio Neira. Esta vez no estu-
vo el presidente de la entidad rectora, 
Elías Vistoso, pero sí ambos secreta-
rios (Mauricio Gajardo y Gonzalo Fer-
nández), quienes revisaron punto por 
punto cada requerimiento para tim-
brar el libro como recepcionado. 

El presidente de la Corporación, 
Cristián Navarrete, señaló que “con-
versé con Marcelo, a las 13 horas, y 
fue un proceso largo porque esta 
es una revisión muy exhaustiva, son 
muchos puntos y ellos van hacien-
do un check list con lo que ven. La 
Corporación fue muy bien recibida 
y estamos seguros de que aquí no 
habrá dos Viales, porque Vial hay 
uno solo y somos nosotros”. 

El directivo detalló que “te piden 
ficha y carta de presentación, acre-
ditación de dirigentes, anteceden-
tes de todos los miembros del direc-
torio, personalidad jurídica, el RUT, 
una serie de certificados sobre el 
funcionamiento del club, los deta-
lles de los estadios con fotos y auto-
rización escrita. Ahí nosotros inscri-
bimos Chiguayante como alterna-
tiva después de Collao”. 

¿Y el certificado de no deudas? 
Navarrete aclaró que “no lo solicita-
ron, porque es algo que no nos co-
rresponde. Es una deuda de la So-
ciedad Anónima y ellos tendrán que 
hacerse cargo. Sí pagamos la garan-
tía de 10 millones de pesos y ojo 
también con el requerimiento de 
logos, colores del club y camiseta 
que piden, porque eso es propie-
dad de la Corporación”. 

Al respecto, precisó que “la Socie-
dad Anónima no debería postular y 
lo que hicieron es gravísimo. Presen-
taron emblemas que pertenecen a 
Vial y no les corresponden. Se está 
estudiando una demanda y con ello 
frenar todo eso. También me extra-
ña qué directorio puedan presentar 
porque no lo tienen, mientras noso-
tros fuimos electos por la gente de 
Vial. El contrato con ellos es claro y 

Corporación vialina presente en 
Anfa y Lota sueña con Copa Chile
Aurinegros aseguran que pasaron correctamente el chequeo, donde no hubo petición del certificado    
de no deudas. Por su parte, la “Lamparita” fue el primero en ponerse al día y ya va armando su plantel.
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da por terminada la relación con 
ellos estando fuera del fútbol profe-
sional. No habrá unión entre los dos 
Viales porque no somos dos y no 
quieren entenderlo”. 

Lota sueña en grande 
La “Lamparita”, en tanto, fue el 

primero en ponerse al día en Anfa. 
Su presidente, Jairo Castro, contó 
que “nos presentamos el martes y 

está todo en regla. Quisimos de-
mostrar así nuestro interés y com-
promiso por hacer las cosas bien”. 

Podría haber 8 equipos de Terce-
ra en Copa Chile y Lota aparece 

como gran opción. Castro advirtió 
que “no nos han informado nada, 
pero esperamos que si compite toda 
la división o solo algunos se consi-
dere lo ordenados que estamos ad-
ministrativamente y que tenemos 
todos los compromisos pagados. 
Sería bonito jugarla”. 

Con Renato Ramos ya a la cabe-
za, añadió que “ya tenemos avanza-
das conversaciones con varios juga-
dores del 2024 y continuarían 11 
jugadores de la actual campaña. 
También conversamos con otros 
jugadores (Munives y Segura), que 
tienen ofertas, les dijimos que que-
remos contar con ellos y nuestra 
propuesta. Esperaremos hasta la 
otra semana una decisión”.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl
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La llave comenzará hoy, a 
las 14:00 horas, en Osorno. 
La revancha se juega el 8 
de diciembre en el CDA.

Se vienen duelos 
de ida y vuelta 

CDA entre los mejores  
de la Liga de Desarrollo 

Continúan los buenos resulta-
do de la rama de básquetbol del 
Club Deportivo Alemán, que se 
metió entre los mejores equipos 
en la fase regular de la Liga de De-
sarrollo. 

El representativo del CDA selló 
su clasificación a la siguiente fase, 
luego de en un ajustado encuen-
tro a Truenos de Talca por  57-56, 
en duelo disputado en el Gimna-
sio Otto del Polideportivo de San 
Pedro de la Paz. 

Una salvadora bandeja marca-
da en los segundos finales por 
Diego Velásquez, permitió al equi-
po penquista ganar un encuentro 
dramático y asegurar así su pre-
sencia en la ronda de los seis me-
jores del certamen. 

El jefe de rama, Jaime Urrutia, 
hizo un positivo balance de esta 
primera parte de la competencia 
del quinteto germano. “Nuestro 
rendimiento ha sido bueno, el gru-
po ya suma tres años jugando jun-
tos y la institución nos permite 
competir a nivel de adultos, lo que 
nos permite resolver de mejor for-
ma nuestros partidos en esta liga 
y alcanzar un buen nivel compe-
titivo”, comentó el entrenador. 

El entrenador destacó los atri-
butos adquiridos en el tiempo por 
el plantel teutón. “El punto fuer-
te es la maduración del equipo, al-
gunos jugadores ya han desarro-
llado de mejor forma la resiliencia 

FOTO: CDA

respecto a los traspiés que pode-
mos tener en los partidos y tor-
neos. Además, nuestro equipo tie-
ne buena rotación, lo que nos per-
mite jugar tres encuentros en 
cerca de 30 horas con alto nivel 
competitivo”, manifestó. 

 
Duro rival 

En la ronda siguiente, el Depor-
tivo Alemán se medirá ante Espa-
ñol de Osorno, complicado duelo 
a juicio de Jaime Urrutia. “Quere-
mos tener ventaja en el primer 
partido, Español es un duro rival 
y todos los partidos serán dispu-
tados punto a punto”, sostuvo. 

 “Estar dentro de los seis mejo-
res equipos de Chile en U23 no es 
menor, es mucho trabajo para que 
las cosas se puedan estar dando. 
Nuestro cuerpo técnico ha sido 
importante y lo hemos hecho de 
la mejor forma posible”. 

La llave ante Osorno comenza-
rá esta tarde en el sur, y cierra el 
8 de diciembre en el Deportivo 
Alemán. 

ANFP TOMÓ DECISIÓN INAPELABLE

Pasaron 39 días desde que debió 
jugarse la final del ascenso entre 
Huachipato y Wanderers en Valpa-
raíso. Ambos equipos ya habían ase-
gurado su paso a Primera División, 
pero faltaba ver quién se llevaba la 
copa de campeonas. Las acereras se 
prepararon entrenando con nor-
malidad a ver qué pasaba y, final-
mente, la Anfp decidió que este jue-
go por la corona no se disputará, de-
jando el título en manos del equipo 
que adiestra Daisy Mardones. 

La entrenadora de la usina ya ha-
bía asegurado que “yo quiero jugar y 
las chicas también. Queremos ser 
campeonas en cancha”. Recordemos 
que la suspensión de este encuentro 
se dio por los incidentes en el estadio 
Elías Figueroa, originados por la 
huelga de guardias que también obli-
gó a clausurar el juego masculino 
entre el cuadro local y la UdeC. Ese 
partido terminó en 3-0 para los uni-
versitarios, “por secretaría”. 

Huachipato venía de eliminar con 
claridad en semifinales a Magalla-
nes, ganándole en casa y en Santia-

Acereras tuvieron  
su corona después 
de notable campaña 
Duelo por el título de ascenso contra Santiago Wanderers 
finalmente no se jugará dejando campeón al Huachipato       
de Daisy Mardones, que ya había amarrado subir de división.

FOTO: FACEBOOK HUACHIPATO FC

Y es cierto que Vial fue castigado 
con 9 puntos menos, pero a esas al-
turas las pupilas de Mardones ya le 
habían alcanzado el paso. Para que 
no quedaran dudas, el acero cerró 
la temporada regular derrotando 
5-4 a las aurinegras en Hualqui, con 
tanto de Simone Opazo en el tiem-
po agregado. 

Finalmente, ganó el Grupo Sur 
con 14 puntos de ventaja y les tocó 
emparejarse con un Limache que 
nunca fue rival y la llave se cerró 
con marcador global de 6-1. Luego 
vino Magallanes y dos triunfos más 
para finalizar el año con diez de 
manera consecutiva y un largo in-
victo que, además, alzó a Viviana 
Torres como máxima artillera del 
torneo con 23 tantos, la cifra más 
alta para una delantera de la zona 
en el fútbol profesional. 

La vuelta olímpica se edificó en 24 
partidos jugados, con registro de 
19 victorias, 2 empates y solo 3 de-
rrotas. La última caída fue el 6 de ju-
lio ante Rangers (2-3).

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

go (global de 4-1). Wanderers, en 
tanto, llegaba como equipo inven-
cible en la primera etapa, pero tuvo 
que bregar más de lo esperado para 
remontar un 2-3 con Recoleta y de-
rrotarlo en la vuelta por 2-0. El pro-
pio Recoleta ya había ganado el ter-
cer lugar por penales. 

La campaña del campeón fue de 
menos a más, lidiando en un co-
mienzo con un Fernández Vial que 
no tropezaba nunca y en la tercera 
fecha le propinó su primera derro-
ta, por la cuenta mínima, con gol de 
Elisa Pérez. El cuadro de Talcahua-
no había cambiado de mano este 
año e incorporado algunas piezas 
que de a poco empezaban a engra-
nar en el esquema. 

Uno de esos refuerzos es la expe-
rimentada Viviana Torres (ex UdeC 
y Vial) que comenzó a destaparse, 
aunque Vial volvió a vencerlas en la 
octava jornada con gol de Karen 
Méndez. “Vivi” marcó 7 goles en 3 fe-
chas, estaba imparable, y todo eso 
se trasuntó en el 1-0 sobre Vial con 
gol de Scarlett Caroca. Ahí ya pare-
ció que Huachipato iba por algo 
más que el segundo lugar. 
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Santoral: Andrés

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    800 800 767

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

MEDIO EXPERTO

11/18 10/26
LOS ÁNGELES

12/30
SANTIAGO

9/26                  
CHILLÁN10/27

RANCAGUA

10/26
TALCA

10/25
ANGOL

6/22
TEMUCO

8/18
P. MONTT

10/16
DOMINGO

9/18
LUNES

8/18
MARTES

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Maicao  
• Barros Arana 541

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Farmaoctava 
• Ocho Oriente 1508

TALCAHUANO
Cruz Verde 
• Av. Colón 300 (Atención durante las 24 horas)

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501 

(Atención durante las 24 horas)

Cruz Verde 
• Av. Roosevelt 1694
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